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Jueves 26 de enero de 2023. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: 24 Horas, Excélsior, Ovaciones, El Universal, Reporte Índigo, Crónica, El Heraldo de México, Reforma, La Razón, 
Contra Réplica, La Jornada. 

 
En Secretaría de Salud, millones de pesos en fotocopias/24 Horas  
La Secretaría de Salud gastó 37.9 millones de pesos en fotocopias en 2022, según la revisión de dos contratos y en el marco 
del llamado del presidente López Obrador a aplicar la “austeridad franciscana” en las dependencias de Gobierno. El gasto 
también se efectuó en un contexto en el que hubo quejas por el desabasto de medicamentos y falta de servicios en las 
unidades médicas. En comparación, la erogación en millones de fotocopias equivale al costo de 189 mil 877 dosis de 
vacunas contra Covid, al precio promedio que pagó el Gobierno mexicano. Para otorgar el servicio de fotocopiado, según los 
anexos del contrato, se deben instalar hasta 25 fotocopiadoras en la oficina del secretario de Salud, Jorge Alcocer, y 50 en la 
Dirección General de Epidemiología, por ejemplo. En total, en todas las áreas de la dependencia fueron mil 470 aparatos. 
Sobre la falta de medicinas en diversas instituciones públicas de Salud en el país, el colectivo Cero Desabasto señala que en 
2019 no se surtieron cinco millones de recetas; en 2020, 15 millones; en 2021, 22 millones, y la cifra más actualizada de 
2022 era de nueve millones de recetas.  
 
Robustecen fototecas/Excélsior  
En el marco de sus 80 años, el IMSS firmó un convenio de colaboración con el INAH para fortalecer su archivo histórico e 
integrarlo al Sistema Nacional de Fototecas (Sinafo). Sumado a lo anterior, se tendrá el acceso de imágenes a resguardo de 
la Fototeca Nacional, las cuales serán parte de las exposiciones que se realizarán este año, durante los festejos de 
conmemoración de la fundación del Seguro Social. Al respecto, Zoé Robledo, director general del IMSS, destacó que este 
acuerdo es una forma de preservar la memoria de la institución.  
 
Fortalece IMSS áreas de investigación con sus biólogos/Ovaciones  
El IMSS reconoce a las y los profesionales que laboran en la institución, la mayoría dedicados a realizar estudios en 
investigación médica, biomédica y trasnacional, como un instrumento clave para la generación de conocimiento científico 
que impacta en la práctica clínica y la mejor atención a la derechohabiencia. Con motivo del Día Nacional del Biólogo y la 
Bióloga, que se conmemora el 25 de enero, en el Seguro Social laboran 19 de estos profesionales (9 mujeres y 10 hombres) 
en unidades médicas de Tercer Nivel de atención, Centros de investigación y Unidades de Prestaciones Médicas del Instituto 
en diversas partes del país.  
 
'Atender enfermedades descuidadas será prioridad'/El Universal  
Debido a la pandemia de COVID, hubo rezago en la atención a padecimientos como el cáncer o la diabetes, afirma el futuro 
director de la OPS; ve financiamiento inadecuado a sistemas sanitarios en la región, incluido el de México. En entrevista 
Jarbas Barbosa da Silva director electo de la OPS. Aunque en AL y el Caribe “salimos de la fase más aguda” de la pandemia 
del coronavirus, “es necesario” mantener un monitoreo muy cuidadoso” de la situación sanitaria de cada país porque la 
crisis “no ha terminado” Barbosa lamentó que México, como casi todos los países de América Latina y el Caribe, todavía no 
tiene un financiamiento adecuado que garantice el acceso de los mexicanos al sistema de salud con “servicios de calidad”… 
( ) La representación en México de la OPS trabaja mucho con el ministerio de Salud (Secretaria de Salud). México está con 



 2 

un proyecto ambicioso de reforma de su sistema de salud para ampliar la cobertura, el acceso de las personas a la salud. Esa 
es sin duda una prioridad importante en la que apoyamos al ministerio de Salud de México. En el desabasto de 
medicamentos, ofrecemos apoyo en lo que sea posible. Es un problema sin duda, un problema que otros países de la región 
también están afrontando. Es parte de los desafíos que tenemos en cada uno de los países. Tengo mucha confianza: México 
tiene instituciones de salud muy bien consolidadas. Tiene una capacidad técnica en el país que es una de las más 
importantes de América Latina.   
 
Casos de viruela símica siguen a la baja/Reporte Índigo  
La curva epidémica de mpox o viruela símica continúa en descenso en el número de contagios en lo que va del año, al pasar 
de 70 a 9 casos probables entre las semanas uno y tres de 2023, de acuerdo con el Informe Técnico Semanal de Vigilancia 
Epidemiológica de la Secretaría de Salud. Desde el registro del primer caso en mayo de 2022 y hasta el 23 de enero se 
identificaron seis mil 280 personas que cumplen la definición operacional de caso probable; de ellas, tres mil 768 fueron 
confirmadas, 341 se encuentran en estudio y dos mil 171 fueron descartadas mediante prueba de laboratorio. Al 23 de 
enero, en el mundo se reportaron 84 mil 916 casos confirmados en 110 países, territorios y áreas en las seis regiones de 
la OMS, así como 21 defunciones.  
  
Aviso epidemiológico sobre rabia humana/Crónica  
El Comité Nacional para la Vigilancia Epidemiológica emitió un Aviso Epidemiológico de Rabia Humana, ante el reciente caso 
de rabia detectado en un perro en Sonora; el contagio, confirmado por fauna urbana en Nayarit, producto de la agresión a 
una persona por un gato sin antecedente de vacunación, la notificación de dos casos confirmados (uno por laboratorio y 
otro por asociación epidemiológica), y uno probable, seguido de la notificación de tres sospechosos más en enero de 2023 
por agresión por murciélago. La Secretaría de Salud precisó que, en dicho aviso, se señala el reciente caso detectado en un 
perro en Sonora, por lo que se da seguimiento a nueve personas que tuvieron contacto de riesgo con el animal 
contagiado. La caracterización antigénica identificada es la variante V7 asociada al zorro gris, lo que confirma que el perro 
fue agredido por un animal de vida silvestre que lo contagió de rabia. La rabia urbana se transmite por perros y gatos, y 
rabia selvática en casos de contagio por murciélagos (quirópteros), Coyotes, Zorros, Zorrillos, mapaches y otros mamíferos. 
Las vacas, cabras, ovinos, cerdos, caballos, burros, entre otros, son susceptibles a esta enfermedad y pueden transmitirla 
por contacto con el ser humano.  
 
Clonazepam no es un juego/Excélsior  
Ante el reto viral “El que se duerma al último, gana”, en el cual niñas, niños y adolescentes consumen medicamentos 
controlados que inducen el sueño, como el clonazepam, la Cofepris alertó sobre los riesgos a la salud de este juego, que 
podrían ser complicaciones graves de respiración o sedación o incluso llegar a padecer un estado de coma, si este ansiolítico 
se combina con otros fármacos. “El consumo inadecuado, sin supervisión médica e irresponsable de fármacos con 
propiedades ansiolíticas, como clonazepam, tiene efectos secundarios que van desde la somnolencia, mareos y náuseas 
hasta pérdida de equilibrio, problemas de coordinación, dificultad para pensar o recordar, dolor de cabeza, muscular o de 
articulaciones, visión borrosa, temblores, incontinencia o retención urinaria e incremento de saliva”.  
  
Menores de 50 padecen cáncer/El Heraldo de México  
sedentarismo, una mala alimentación, malos hábitos para dormir, contaminación ambiental, tabaco y el alcohol generan la 
aparición de cáncer en personas menores de 50 años. Un estudio publicado en la revista Nature reveló que son 14 tipos de 
cáncer, de los cuales, ocho están relacionados con el aparato digestivo, los que en la última década han presentado un 
incremento en personas jóvenes. Estos son: mama, colorectal, endometrio, esófago, vías biliares, vesícula, cabeza y cuello, 
riñón, hígado, médula ósea, páncreas, próstata, estómago y tiroides. La OMS señala que el cáncer es la segunda causa de 
muerte en América; en México, la tercera. Datos del Inegi indican que en 2020 fallecieron 90 mil 603 personas por algún 
tumor maligno. La CDMX, Sonora, Chihuahua, Morelos, Veracruz y Colima fueron las entidades con las tasas de defunciones 
por tumores malignos más altas. Alejandro Zentella, investigador del Instituto de Investigaciones Biomédicas de la UNAM, 
señaló que estos casos se presentan por el cambio que como humanidad hemos creado ante una mejor calidad de vida y 
que han vulnerado las funciones del cuerpo humano.   
 
Presionan a hogares los gastos médicos/Reforma  
La protección financiera en salud registró un deterioro sustantivo en México durante la pandemia de Covid, advierte un 
estudio del Banco Mundial difundido ayer. Detalla que la proporción de la población con pagos de salud catastróficos, 
definidos como aquellos que ocurren cuando un hogar usa más del 10% de su presupuesto de consumo para gasto de 
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bolsillo en salud, aumentó del 3.6% en 20187 a 5.7% en 2020. En tanto, la prevalencia de pagos médicos empobrecedores, 
aquellos que ocurren cuando la población se ve empujada por debajo de la línea internacional de pobreza de ingresos 
medios-altos (5.50 dólares por persona al día) por gasto de bolsillo en salud, aumentó del 17 al 22% de la población entre 
2018 y 2020.   
 
Reiteran invitación a recibir la inoculación/La Razón, Contra Réplica  
En la última semana, la Secretaría de Salud capitalina ha reiterado su llamado a la población para acudir a aplicarse el 
refuerzo de la vacuna contra la COVID de la marca Abdala, a la par que continúa con la aplicación de primeras y segundas 
dosis para menores de entre cinco y 11 años de edad con el biológico de Pfizer. “Se invita a la población mayor de 18 años, 
con más de cuatro meses de su última dosis, a acudir por su refuerzo con el biológico Abdala”, indicó ayer nuevamente la 
dependencia. Francisco Moreno Sánchez, especialista en infectología del Centro Médico ABC, fue uno de los que 
recomendó no ponerse esta vacuna, “porque se trata de un experimento con seres humanos”.   
 
En un mes, aplican sólo el 38% de dosis anti-Covid disponibles/La Razón  
A poco más de un mes de que inició la aplicación de la vacuna Abdala como refuerzo contra la COVID en la Ciudad de 
México, las autoridades aún no han aplicado ni la mitad de las dosis que llegaron a la capital con este fin a finales del año 
pasado. Al corte del pasado 24 de enero, la Secretaría de Salud local dio a conocer que para entonces se había inoculado a 
84 mil 515 personas con este biológico. En total, las autoridades capitalinas recibieron un lote de 220 mil vacunas, lo que 
significa que en un mes apenas se ha aplicado el 38.4% de lo que se tenía disponible. Esta cifra es considerablemente baja, 
en comparación con las otras jornadas de vacunación contra esta enfermedad, en especial en la época más álgida de la 
pandemia. Vanessa López Guerrero, epidemióloga e investigadora de la Universidad Autónoma de Morelos, explicó que 
este fenómeno era "de esperarse”, al tratarse de una vacuna que se aplica como refuerzo, cuando en México su aprobación 
es “para personas no vacunadas”.  
 
Vacunas de Pfizer y Moderna previenen ante subvariantes de ómicron/La Jornada  
Las vacunas bivalentes actualizadas contra el SARS-CoV-2 de Pfizer Inc/BioNTech SE y Moderna ayudaron a prevenir las 
infecciones sintomáticas por las subvariantes de ómicron XBB, de acuerdo con un análisis de los Centros para el Control y la 
Prevención de Enfermedades (CDC) de Estados Unidos. El análisis reveló que la vacuna actualizada, dirigida a las variantes 
BA.4 y BA.5 de ómicron y a la cepa original del virus, ayudó a prevenir la enfermedad en personas que habían recibido 
previamente entre dos y cuatro dosis del antígeno original contra la COVID, indicaron los CDC. El análisis tuvo en cuenta los 
casos registrados entre el 1° de diciembre y el 13 de enero, un periodo de tiempo en el que aumentó la circulación en 
Estados Unidos de XBB y XBB.1.5. Las subvariantes son descendientes de ómicron, la variante más contagiosa del virus 
causante de COVID.   
  
Inmunoterapia: La evolución de la prevención/Reporte Índigo  
La pandemia hizo que la población reafirmara la importancia de la prevención en la salud: Las vacunas para hacerle frente a 
al COVID materializaron la importancia de preparar a nuestro organismo ante virus que le son ajenos, uno de los 
estandartes de la inmunoterapia bacteriana. “Las inmunoterapias bacterianas no existían en México, se fabricaban en 
España, y entonces decidimos traerlo al mercado mexicano. Son diferentes especies de bacterias enteras inactivadas, cuyas 
mezclas hacen un efecto sinérgico que ayuda a prevenir infecciones para que cuando el patógeno llegue al cuerpo el 
sistema lo reconozca y se defienda”, explica Juan Pablo Mañón, director general de Laboratorios Carnot. La manera en que 
las bacterias ayudan al sistema inmunológico es similar al proceso que llevan a cabo las vacunas: ayuda a prevenir 
enfermedades, pues prepara al cuerpo ante posibles virus.   
 
Ya ven muertos temas seguridad, migración y Salud en el Congreso/La Razón  
Trabajos relacionados con seguridad, salud y migración quedan fuera. La mayoría de las bancadas han excluido temas 
prioritarios para la población; Reforma Electoral se perfila para ocupar más acciones por parte de grupos parlamentarios. El 
siguiente periodo ordinario de sesiones en el Congreso de la Unión, que arranca el 1 de febrero, se verá nuevamente 
reducido en temas prioritarios para la población mexicana, sin posibilidad de progresar en la agenda legislativa, debido a la 
coyuntura electoral y a los temas de interés para la 4T. Ya sea por defender o combatir las principales iniciativas de la 
Cuarta Transformación, la mayoría de las bancadas en la Cámara de Diputados ha dejado fuera de sus prioridades los 
trabajos que inciden en temas que aquejan directamente a los ciudadanos. De la agenda legislativa que ya alistan las 
diversas bancadas, en su mayoría quedan fuera, como planes prioritarios, los trabajos relacionados con la seguridad, salud, 
migración y atención a otros grupos vulnerables.   


